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吴大年，1925年生于北京，祖籍上海
嘉定。1945年从西南联大历史系毕业后，
曾任教于云南大学附中、西南联大附中、
昆明师院附中。1950年后，先后在金坛县
中学、常州师范学校、扬州师范学院等
单位担任教学和领导工作。1956年后，调
至江苏省高教厅、江苏省教育厅，长期
在教育行政部门任职。1985年底离休，参
与《江苏省志·教育志》编纂工作，任编
委。从事教育事业五十余年。

一、茶馆谈话

1944年，19岁的我正在西南联大文学

院历史系读三年级，其时全国抗战已进入

第七个年头，随着国内外形势的剧变，政

治空气沉寂已久的联大校园也变得越来越

不平静。这年3月，国民政府因畏惧青年

学生的五四革命精神，宣布将黄花岗起义

我在西南联大接触的一个
中共地下组织——“文化小组”

○吴大年（1945 届历史）

纪念日（3月29日）改定为青年节，同学

们闻讯后极其愤慨。为了纪念五四运动25

周年，在地下党的授意下，联大历史学会

于5月3日晚在新校舍南区10号大教室举办

五四座谈会。大教室挤得满满的，连窗外

都站满了人，气氛空前热烈。

5月8日晚，中文系又在新校舍图书馆

前的大草坪上举办文艺晚会，这是联大师

生第一次在这块草坪上举行的群众集会，

到会人数约3000人，除联大师生外，一些

外校学生和昆明市民也赶来参加。此间，

联大新校舍民主墙的壁报也活跃起来，每

天课前课后总是观者如潮。纪念活动整整

持续了一周，我从头到尾参加了这些活

动，深受教育和鼓舞，也更加激发了我

追求真理、要求进步的热情。

联大五四纪念周活动揭开了新的民主

运动高潮的序幕，此后，国民党统治区民

主运动呈不断高涨之势。而这一序幕发端

于联大并非偶然。战时由北大、清华和南

开三校联合组成的西南联大继承并发扬了

三校“五四”“一二·九”爱国运动的传

统，这是吸引全国青年学子前来就读的重

要因素之一。

学生们多数来自沦陷区，亲身感受到

国破家亡之痛、颠沛流离之苦；其中又有

一些以学生身份为掩护的中共地下党员，

他们人数虽少，且处于隐蔽状态，却是这

一爱国群体的核心力量。

1944年秋，我加入了女同学中的一个

吴大年学长
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秘密读书小组，这时，地下党油印的《新

华社通讯》等刊物开始在女同学中传看，

我从进步同学陈雪君手里得到这些刊物，

常和她、马岱华等同学在宿舍或新校舍后

面的小虹山上阅读讨论。然而我更希望能

在共产党的直接领导下学习和工作。但

是，我怎样才能和党组织取得联系呢？

1945年3月，陈雪君突然通知我说校

外有几位“先生”要约我谈话，时间定在

3月8日下午，地点在文林街的一家茶馆。

文林街即西南联大女生宿舍所在的这条

街，当年开有几家茶馆，来客几乎全是联

大学生。同学们喜欢在这儿看书，又能

泡上一杯茶，是可以替代图书馆的好地

方，一些进步同学选择茶馆“碰头”“交

友”，讨论工作，有时还打打扑克作为掩

护。我对这次“茶馆谈话”的重要性当然

心知肚明，心情既激动又紧张。

那天下午，我随雪君如约来到这家茶

馆，但见临街一张方桌边已经坐着三个

人，他们见我们进来都站了起来。三位先

生年龄均在30岁上下，都是高个子，其中

一位身高接近一米九，戴深度近视眼镜，

神情严肃；第二位身材消瘦，两眼透露着

睿智和深沉；第三位显得敦厚斯文，也戴

着眼镜。

从外貌和气质似能看出，他们和我平

时相处的那些同学大不一样，显得稳重老

练得多。经雪君介绍，这三位先生分别是

王时风、钱闻和王士新。我很拘谨、腼腆

地傍着雪君坐下。记得那天谈话的气氛非

常严肃，主谈者是王时风，他问我一些理

论或时政方面的问题时就像老师面试学生

一样。虽然我要求进步的热情很高，但毕

竟理论书籍看得少，回答问题也显得紧张

和幼稚。

谈话最终以时风同志提出要借给我一

些书籍结束。这就是我第一次在一个特殊

环境下和地下党接触的难忘经历，也成为

我生命中的一个重要转折点。此后，一直

到新中国成立的四年时间里，我的命运便

紧紧地和地下党联系在一起，实现了在其

直接领导下学习和工作的愿望，并对这几

位地下党员的活动情况及工作特点间接或

直接地有所了解。

二、小组成员

那天“茶馆谈话”时所见王时风等三

人，是1944年秋在昆明新组建的一个中共

地下党组织——“文化小组”的成员，除

这三人外，其成员还有李南江和汤德明。

有趣的是，我后来还惊异地发现，李南江

竟是早在六年前我即已熟识并称之为“南

江先生”的一位“大朋友”。这要从我八

年前那次难忘的逃难经历说起。

1937年夏，我小学毕业，时逢全国抗

战爆发。我随外祖父母、母亲等一家九口

人于当年8月离开岌岌可危的南京，开始

了颠沛流离的逃难生活，途经苏、皖、

赣、鄂、湘、贵等省，历时9个多月，终

于在1938年5月到达昆明。沿途中我们遭

遇过日本飞机的轰炸、盗贼的攻击、崎岖

山路的险阻、疾病的袭扰和饥馑的困窘，
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真可谓历经千辛万苦。一路上目睹了被敌

机炸毁的城镇废墟，乡村中破破烂烂的茅

草房和田间面黄肌瘦、牛马般劳作的农

夫，还有到处可见的衣衫褴褛的乞丐……

那满目疮痍、哀鸿遍野的惨景，给我这个

从小生长在大城市里的小女孩留下了深刻

印象。

受热爱祖国、仇恨侵略者的爱恨交织

心理的驱使，我有了一种强烈的不吐不快

的感觉。我决定记下这段经历，用我的笔

赞美祖国雄伟壮丽的大好河山，控诉日本

侵略者的罪行，同时写出普通中国人面对

强敌不甘屈辱的精神和遭受的苦难。抵昆

两个月后，我开始动笔，经过半年多的努

力，于1939年完稿。当时，为准备升学，

我在益世报社办的补习学校上课，正巧报

社有两位年轻记者从老师那儿获悉我写书

的事后，便找到我家里来采访交谈，这两

个记者中有一位便是李南江。他们看了书

稿后决定为我联系出版。先是请著名女作

家冰心先生作序，后又请历史学家顾颉刚

先生题写了书名。这本以“小岵”为笔名

的《小难民自述》终于在1940年3月由商

务印书馆在香港正式出版。南江先生当时

大约二十四五岁，热情开朗，总是面带亲

切的微笑。他的社交范围很广，不少作

家、教授，甚至宗教界人士，他都熟识，

只是我的这本小书出版后他却不见了。没

想到时隔六七年又在昆明见到了他，原来

他在益世报社工作时的真实身份是以记者

职业为掩护的中共地下党员，而我写的这

本小书竟得到地下党同志的热心相助，这

是我万万想不到的事。

文化小组负责人王时风，时为中共南

方局派在云南的地下交通员，江苏金坛

人，30年代就读于清华大学中国文学系，

是“一二·九”运动的积极分子，1937年3

月加入共产党，其后长期从事地下工作。

他和王士新、钱闻关系密切，特别是与钱

闻，两人是金坛同乡，少时同在金坛县中

读书，上大学后，王去了北京，钱则考上

武汉大学经济系。每逢假期回乡，两人总

是将家乡的年青人组织起来进行抗日救亡

的宣传活动。抗战爆发后钱闻奔赴延安，

并于1938年初加入共产党，后被派回国统

区从事党的地下工作，曾任乐山武汉大学

地下党总支书记。1940年7月，国民党出

动大批军警特务包围武大抓捕进步学生，

钱闻险遭逮捕，在群众掩护下转移后辗转

来到桂林与王时风会合，并一直在其领导

下工作。1944年秋，由于国民党军队在豫

湘桂战役中节节败退，两人遂先后离开桂

林来到昆明。

自1939年冬至1943年，国民党连续发

动了三次反共高潮，国民党统治区白色恐

怖日益严重。为此，中共中央于1940年5

月提出了“隐蔽精干、长期埋伏、积蓄力

量、以待时机”的国统区党的工作方针。

皖南事变发生后，中央再次强调实行这

吴大年所著《小难民自述》
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一方针的重要性。南方局书记周恩来曾多

次指出，党员要在社会上生根、交朋友、

学习，巧妙地实施党的政策来为党工作。

大后方一般党员与干部，要以巩固社会地

位、加紧个人学习、广泛交朋友为中心任

务。南方局要求每个党员都要有社会职

业，要学好功课或职业技能，以及在条件

许可下努力学好时事、政治和党的知识；

要精通自己的业务；要广交朋友，深入调

查研究。这就是周恩来提出的“勤学、勤

业、勤交友”，即著名的“三勤”政策。

时风等人来昆后，想方设法自谋职

业。在当时物价暴涨、民不聊生的国统

区，想找一份工作很不容易。钱闻抵昆不

久即在昆华高级工业学校谋得国文教员一

职，教两个班的国文。后又通过友人林

其英在“工合”（即“中国工业合作协

会”，由新西兰友人路易·艾黎和宋庆龄

等爱国民主人士创办的一个国际援华组

织）谋得一职，便把昆华工校的一班国文

课让给时风，并让出学校一间宿舍，自己

住到了“工合”。王士新时任云南纺织厂

人事科长，李南江则是南菁中学教员。他

们遵照南方局的指示精神开展工作，局面

很快便打开了。

三、活动特色

文化小组的主要工作对象之一是联大

的一批进步青年，与联大地下党负责人袁

永熙等人也联系密切。按分工，钱闻后来

与我联系更多些，约谈地点有时在翠湖畔

他的“工合”宿舍楼里，有时在他姐姐家

或姐夫的教工宿舍。谈话内容主要是介绍

理论书籍和分析时政。记得他给我看过的

书有毛泽东的《论持久战》《论人民民主

专政》《新民主主义论》、艾思奇的《大

众哲学》、许立群的《中国史话》、恩格

斯的《家庭、私有制和国家的起源》等。

读完一本书要有心得体会，看不懂的地方

可以再向他们请教。钱闻他们读书很多，

知识广博，看问题深刻敏锐。相处熟了，

我对他们的感觉早已不限于初识时的严肃

认真，更多的是平易温和，亦师亦兄。我

从他们身上能学到很多东西，而他们也受

到同学们的尊敬，被称为“先生”。为了

区别两位，我们叫王时风“大王先生”、

王士新“二王先生”，那时在联大，老师

是被尊称为“先生”的。

随着时局的发展，联大学运开展得很

活跃，成立了中共外围组织——“民主青

年同盟”（简称“民青”）。我和陈雪

君、马岱华、黄惟新等人是最早加入这一

秘密组织的一批女生，与文化小组的接触

也更加频繁了。1945年底，震惊中外的

“一二·一”运动爆发。其间，王时风和

省工委书记郑伯克联系频繁。后因运动不

断深入扩大，斗争更加尖锐复杂，省工委

急需向上级请示汇报，以便完全理解上级

精神，把各种问题处理得当，又派王时风

前去重庆向南方局报告请示。这段时间，

我和钱闻已在云大附中教书，参加运动情

况此处不赘言。

文化小组成员之一钱闻（1946 年）
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“游击办报”是小组的一项特色工

作。所谓“游击”，意指以当时公开出

版的多种报纸杂志为阵地发表文章，抨击

国民党政府的黑暗腐败，宣传民主进步思

想。时风、南江和钱闻都是长于这种游击

战的“枪手”。我知道时风和钱闻的杂文

都写得非常好，文笔锋利辛辣，战斗力

强，风格颇似鲁迅杂文。文章常以不同笔

名发表在《文汇报》《民主周刊》等刊物

上。我曾是联大女同学会壁报《南苑》的

主要负责人之一，常向时风、钱闻约稿，

请他们写社论、评论。记得钱闻给我们写

过一篇《哭七七》，写得好极了，刊出后

很有影响。可惜这些稿件用后即被处理

掉，没有保存下来。1946年上半年，地下

党组织和民青决定办一份《妇女旬刊》，

每十天出一期，当时我已在联大附中教

书，组织上通知我参加办刊工作，我也常

向时风、钱闻约稿，他们总是有求必应，

我再按时到允升家取他们写好的稿子。尤

其是钱闻，在《南苑》和《妇女旬刊》的

编辑出版过程中，无论是在编辑思想、内

容形式还是版面安排等方面都给予我们很

多具体的指导和帮助。

联系联大教授是文化小组工作的重中

之重。时风和钱闻与闻一多、吴晗、华罗

庚等先生都以“交友”方式有着联系，特

别是与华罗庚先生过从甚密。华先生也是

金坛人，与时风是表亲，早年在金坛县中

时曾是钱闻的数学老师。“一二·九”运

动中，在清华大学任教的华先生参加示威

游行、掩护进步学生，还在假期回乡与钱

闻、时风等人一起举办读书会和补习班，

开展抗日救亡宣传活动。华先生是个极

重乡情友情的人，其时在联大，时风和钱

闻便自然成为党组织和华先生的主要联系

人，常到他家与其促膝谈心，谈笑风生。

华先生于1946年3月至5月接受苏联科学院

与苏联对外文化协会的邀请访问苏联，地

下党组织对此十分重视。华回国后，钱闻

先写了一则短讯发表在6月6日的《新华

日报》上，后又以记者采访形式写了一篇

《华罗庚教授谈苏联》的报道，在1946年

6月12日的《新华日报》上刊出。

随后，党组织又安排华罗庚在大操场

上公开为广大师生作访苏报告，在那特务

活动猖獗的白色恐怖形势下，华先生勇敢

地完成了这一任务。其后又将他写的日

记——《访苏三月记》在1947年的《时与

文》第14至17期上发表出来。有段时间华

先生曾起念去延安，时风以他腿疾不便为

由劝他继续搞研究工作，说黑暗总有一天

会过去，将来数学对国家会有用的。1946

年下半年华先生去了美国，时风仍与他保

持通信联系，通报国内时局的变化情况。

文化小组的交友范围还扩展到联大以

外的文化界和民主人士。当时昆明知识界

和民主人士经常举办一些时事座谈会或专

题讨论会，宋云彬先生在1945年4月20日

的日记里记载：

林涧青主编之《青年生活》将复刊，
特发起在北门书店开一座谈会，时间下午
七时，以《中原》第三期所载《方生未死
之间》一文为讨论中心，到有曾昭抡、楚
图南、光未然、刘执之、李公朴、钱闻及
林涧青，余亦参加。

参加这类活动是文化小组交友的又一

种方式。日记中所记北门书店是李公朴寓

居昆明时开在青云街上的一家书店，座谈

会讨论的《方生未死之间》，是一篇剖析

中国知识分子思想症结和探索其历史根源

的长达数万字的议论文，在当时国统区知
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识界引起普遍重视。文章作者于潮，后来

才知道就是乔冠华。日记中的曾昭抡、楚

图南、光未然、李公朴等人，与王时风和

钱闻都熟识。

钱闻还和宋云彬、曹朴（曹伯韩）、

孙起孟等人共同编辑出版了一本《高中进

修国文选》。宋、曹、孙均为知名爱国

民主人士。宋先生是著名文史学者、作

家、编辑；曹先生是语言学家；孙先生于

1945年发起组织中国民主建国会，任常务

理事，在昆明创办了进修出版教育社。宋

先生1945年3月6日至6月29日的日记中，

共有9处记载了与孙、曹、钱商谈编写教

科书的原旨、体例、经费出版和分工等事

宜，从中可以看出他们忙碌的程度及钱闻

在其间发挥的重要作用。

《高中进修国文选》的特色在于不仅

重视语文基础知识和基本训练，而且紧扣

时代，突出思想性和政治性，这在当时特

殊的历史背景下无疑是一个大胆创新。而

教材本身也成为文化小组在国统区贯彻

“三勤”政策，与爱国民主人士并肩战斗

的一个有力佐证。教材出版后在昆明的中

学、师范学校被广泛使用，影响很大。例

如，教材中选用的于潮的议论文《方生未

死之间》、天蓝的长诗《队长骑马去了》

等作品都散发出强烈的时代气息，对青年

学生起到了重要的教育和启迪作用。《队

长骑马去了》的作者天蓝，原名王名衡，

是参加过“一二·九”运动的燕京大学学

生，后到延安并加入共产党。这首长诗创

作于延安并广为传诵，后又流传到国统

区，被公认为抗战以来的一首好诗。由于

这首诗热情歌颂共产党领导的抗日游击队

的一位英雄队长，并控诉杀害英雄的“奸

人”，很快遭到国民党当局查禁。将这首

诗公开选入中学教材是要冒很大风险的，

但《高中进修国文选》不仅选用了，而

且还配上钱闻所写的“文话”（课文释

义），以其优美壮阔的文字予以深切解

读。教材出版后，钱闻在昆明师院附中

教高中国文时就使用这本教材，在课堂上

讲授和朗诵这首诗，使学生们深为感动和

振奋。

四、背影远去

1946年7月，西南联大在昆明办学结

束，北大、清华、南开三校师生复员北

上，大批民主人士也离开昆明，文化小组

的使命遂告结束，小组成员分散各地。

新中国成立后，他们在各自的工作岗

位上一如既往地勤恳敬业，埋头工作，坦

荡淡定地走过几十年风雨路。王时风、王

士新和钱闻几位老朋友间的友谊一直延续

到耄耋之年也未中断。从那时到现在，60

多年过去了，小组成员多已相继离世。当

年，文化小组因处在地下而鲜为人知。正

如联大校友，曾任联大地下党支部书记的

马识途在其《且说西南联大精神》一文中

1986 年，吴大年在南通师范举办江苏省

第一次中师校长研讨班时，与校长们参加南通

师范五年制中师班学生的班会活动“闪光的职

业”。此为班会结束前应同学之邀作即席发言
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谈及联大地下党活动情况时所说：“这似

乎是大家介绍西南联大所少提到的，大概

由于当时我们处于地下状态，许多情况不

为大家所了解之故……”这话我是深能理

解并有体会的。

文化小组的同志在革命胜利前舍身忘

我地为党工作，由于种种原因，他们生前

都未能留下较完整的回忆文字。回望着他

们渐行渐远的身影，也已是耄耋之年的我

总想着为这些曾在第二条战线上出生入死

战斗过的普通共产党人写下点什么，以使

其不为人所知的业绩不至于湮没于历史的

尘埃中，但囿于我所知不全且浮于表面，

以上叙述肯定是不完整的。但我明白，比

叙述本身更清楚、更重要的一点是：在建

立一个自由、民主、富强和幸福的新中国

这样一个艰难、漫长的历程中，这些无名

战士的事迹是不该被活着的人们遗忘的。

（摘编自《百岁述往忆杏坛》，江苏

人民出版社，2024年11月）

我1937年6月24日出生于山西省平定

县，1956年随爱人到清华大学工作。先

在人事处档案科，后到第一科（学校直属

的保密科），于1960年调校长办公室直至

1992年退休。曾任校办党支部副书记、秘

书科科长。曾获评校先进工作者、北京市

先进工作者，在人民大会堂出席了北京市

群英会和北京市教育卫生体育等五条战线

先进工作者会议，为终身荣誉获得者。退

休后这33年时间，我也一直在发挥余热。

本文梳理了我在职以及退休后两个时期的

工作，与校友们分享。

我的人生与奉献之路
○郭  锋

一、在职工作：尽心尽责 传承创新

行政管理工作亦应革新

1959年技术革新，我积极响应国家号

召，结合行政机关实际，和教务处一位懂

电的同志一起，对处里的手动中文打字机

进行了革新，改造成电动打字机，比原来

打字机的打字速度提高了3至5倍。我也参

加了学校的打字比赛，名列第一。

关心别人从小事做起

雷锋同志的先进事迹深深感动了我，

我决心向他学习，从小事做起。

时任校长蒋南翔同志非常注重群众来

信、来访。我的工作之一就是接待群众来

访和处理群众来信。有一位从南方考入大

学的学生给校长写信，反映没有厚棉被，

多次感冒、发烧，影响了学习。当时已到

冬季，天气很冷。校长看信后批示：“此

关系到学生健康，立办”。我立即找相关

系负责人，审核批准给予经费补助。不过

郭
锋
学
长


